

EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Sección política y literaria
Manuel González Z.
Tobías Zúñiga Montúfar
Sección social y literaria
Guillermo Vargas
Agustín Luján
Sección científica
Enrique Jiménez N.
Intereses generales
Juan M. Murillo

SUSCRIPCIÓN:
Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.
Colaboración
solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
Precios convencionales.
ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Año I

San José, 15 de Mayo de 1901

Número 84

Economías

III

Señor Director de «El País»

Muy estimado señor:

Ha tenido usted la amabilidad de publicar mis dos anteriores artículos por lo que me tomo la libertad de dirigirme este otro. Y sin más preámbulos, sigo mi trabajo ofrecido sobre Economías grandes.

Dice nuestro Presupuesto:

IMPRESA NACIONAL

Suma destinada al año... ₡ 58.800-00

Por el artículo VI de esa ley, se encargó al Poder Ejecutivo la reducción de las partidas de egresos para cubrir el déficit de ₡ 61.507-97 con que el Presupuesto se dictó y siempre que la rebaja no perjudique al buen servicio público.

Probablemente en materia de imprenta el servicio público se hubiera perjudicado, pues no solo no se hizo rebaja alguna á la partida, sino que, por el contrario, según marca el detalle, el total de lo destinado á ese objeto, sin compra de materiales ni gastos imprevistos, asciende á ₡ 60.924.000 es decir, ₡ 2.124 más.

Repetimos: en esa suma de ₡ 60.924 no entran para nada las que habrá de invertirse en papel, tinta, tipos, reparación de maquinaria, alumbrado, combustible para el motor, útiles de litografía y encuadernación, todo lo cual por pareo que yo sea en su valor, no alcanzará á menos de ₡ 25,000 y si por interés del capital muerto empleado en esos talleres y desgaste del material, echamos un restito, puede sin exageración, decirse que la Imprenta, Litografía y Encuadernación Nacionales, nos cuestan anualmente cien mil colones. En qué está representado el provecho de ese gasto? En «La Gaceta», «El Boletín Judicial», dos ó tres periódicos semanales, quincenales ó mensuales, las memorias, las colecciones de leyes y un gran número de libros de giros, talonarios, listas, tiquetes, billetes de lotería, etc., etc., que de seguro, ejecutados por empresas particulares, resultarían tan buenos y más baratos; fuera de que, no teniendo á la mano la facilidad de la ejecución, se pensaría mucho y se mediría la cobija, antes de que un simple «Tírese» ponga á sudar á las prensas y á la Caja Nacional.

El compadrazgo, parentesco, consideraciones de amistad y un sin fin de razones bien conocidas, obligan en éste pequeñísimo país, que todos juzgamos como una gran familia, á que siempre que del Erario Público se trata, miremos con gran desinterés un desembolso que tocándonos ya directamente al bolsillo propio, veríamos con hartazgo desagrado. Y esa y no otra ha sido la razón de que la imprenta así como otras in-

dustrias á que el Gobierno se ha dedicado, sean más dispendiosas que benéficas, fuera de que ocasionan perjuicios sin cuenta á los industriales particulares que empeñan su capital y conocimientos á buscarse en esos campos el honrado lucro.

El Gobierno tiene imprenta, litografía, encuadernación, almacén de libros y útiles escolares, almacén de útiles de escritorio y otros tantos ramos más que sin ser para la nación más que un desembolso fuerte, perjudican en grande escala á la industria y al comercio.

Menos mal, si á pesar del costo, respondiera cada una de esas industrias al monto del sacrificio: pero nada de eso, todo lo contrario. Van pruebas: dejemos á un lado, en materia de imprenta, el sinnúmero de obras que por cuenta de la Nación se han impreso, ilustrado y encuadernado en el extranjero y cojamos como único botón, los libros de lectura que acaban de salir de las prensas de Barcelona.

Mil vueltas y revueltas, ojeos y hojeos he dado al «Libro primero» por que para que en nuestra imprenta no pudiera tirarse, en nuestra litografía y fotograbado no pudiera ilustrarse, ni encuadernarse en nuestros talleres, y se hubiera tenido que enviar á España á los autores para vigilar todos los detalles, racional me parecía que resultara una obra maestra en cuanto á su parte material. Y sabe usted lo que me dió?, algo así como vergüenza y cólera por el papel ridiculo en que se puso á la industria costarricense creyéndola y exhibiéndola como incapaz de ejecutar una obra de esa especie. Por que, señor Director, créame que la tal obrita resultó el parto de los montes; papel pésimo, grabados inadecuados y hechos con descuido y con absoluta falta de conocimiento de nuestras costumbres; impresión que nada tiene de notable y encuadernación de calidad inferior á las que salen hoy del mas humilde de nuestros talleres. Y para eso se nos puso en vergüenza y si-guen gastándose los cien mil colones anuales en los talleres del gobierno.

De donde resulta, Sr. Director, que lo mejor que podría hacerse, sería parar en raya; vender ó arrendar aquello por un precio racional y contratar los trabajos indispensables con los industriales establecidos, sin más miramiento que á la economía de gasto y á la bondad de la ejecución. Todo lo cual entrañaría también ahorro de molestias y quehaceres al ministerio del ramo y esquivaría compromisos de compadrazgo, parentescos y consideraciones de amistad.

En mi próxima, si Ud., y mis lectores me soportan esta, continuaré con otras partidas grandes á la par que inútiles.

Su affmo.

UN CONTRIBUYENTE.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Sobre Arbitraje Dos opiniones

I

Se ha dicho que el arbitraje es la defensa de los pueblos pequeños contra los grandes; el arma del débil contra el fuerte; i, sin embargo, en mas de una ocasion ha sido la salvadora para los poderosos.

Concretando el tema a España i América Latina (excluido el Brasil que vendió buques de su escuadra a los Estados Unidos durante la guerra naval de éstos con España en 1898, hecho olvidado por los iniciadores del Congreso Hispano Americano, al invitar al Brasil para tomar parte en éste entre la ex-metrópoli i sus hijas emancipadas), el corazon aconsejaría resolver en familia todas las cuestiones. La historia ha procedido de otro modo.

La mayoría de las cuestiones entre las Repúblicas hispano-americanas por cuestión de límites, guerras, violación de neutralidades, etc., han sido sometidas al arbitraje fuera de España.

La Argentina i Chile tienen sometida al arbitraje de Inglaterra su cuestión de límites andinos. El Perú i Chile tienen pendientes en Suiza las reclamaciones de indemnizaciones de guerra. Francia acaba de sellar el litigio de límites entre Colombia i Costa Rica. Los Estados Unidos han sido árbitros entre la Argentina i Paraguai en la cuestión del Chaco, resuelto por M. Hayes; i entre el Brasil i Argentina, en la cuestión Misiones fallada por Mackinley.

Bélgica ha resuelto también como árbitro por las Republicas hispano-americanas, a pesar de que solamente en sus archivos se hallan los antecedentes i documentos de sus litigios i diferencias.

El árbitro, o es elegido por su influencia o poderío, como Inglaterra, Estados Unidos, Alemania, o es designado por su gran autoridad moral, como Suiza, Bélgica, la Santa Sede, etc.

España se halla en condiciones especialesísimas en América. No es oro todo lo que reluce sobre fraternidad, i aunque despues de la pérdida de Cuba no nos quedó antagonismo territorial alguno con las Repúblicas hispano-americanas, éstas, en lo general, ó mejor dicho, sus estadistas dirigentes, educados en París, Londres i Nueva York, no piensan como España; i su historia, su prensa, el alimento intelectual diario de su juventud, de sus políticos dirigentes i del pueblo beben su inspiración en fuentes de diferente criterio al nuestro.

Aunque España i sus hijas emancipadas tienen la misma lengua, desgraciadamente no tienen el mismo pensamiento.

La emigración peninsular es la que da mas analfabetos a América, i Espa-

ña ha descuidado su representación diplomática i consular en, aquellos países, que corresponden en la misma moneda, teniendo mui reducida i modesta representación diplomática i consular en Madrid.

Mientras tanto, en Londres, París, Washington, aora i pronto en Berlín i Roma, existe una completa i autorizada representación de la América latina.

Prescindiendo de ilusiones i espejismos literarios i de elocuencia fugaz, con algun conocimiento práctico de Sud América, despues de veintiocho años de residencia, aunque nadie sería mas competente en la materia en consulta que los representantes oficiales que España ha tenido en América, opino:

1º Que en este momento histórico no es viable, i ni España, ni ningún Estado hispano-americano, tiene autoridad, medios, ni fórmula eficaz para organizar tribunales de arbitraje para las cuestiones internacionales entre los países del mismo idioma.

2º Que ante el fraccionamiento hispano-americano i situación internacional de España, el noble propósito que inspira la consulta debe mirarse como una cristiana aspiración de raza, que tiene adoradores i propagandistas en ambos continentes, siendo deber de todos insistir en su conveniencia, hacer resaltar sus ventajas, hasta que llegue el momento regenerador, anhelado para los países de nuestro idioma; i sea posible el triunfo del buen sentido, de la justicia i del altruismo internacional, para resolver en familia todas las cuestiones que afectan a ésta.

MATÍAS ALONSO CRIADO,

Abogado de los Tribunales de España, Uruguay, Chile, Paraguai,
Delegado de la República del Paraguai.

II

Como delegado del Gobierno de Chile ante el Congreso Hispano-Americano, mi opinión acerca de la cuestión arbitraje, que se me consulta, está consignada en las astas de las sesiones de la sección correspondiente.

Chile, por otra parte, es uno de los países que más se ha servido del arbitraje en las diferencias internacionales que le han ocurrido. Así, por ejemplo, en sus tratados de límites con la República Argentina, consignó siempre la cláusula de arbitraje, i la cuestión de límites que hoy tiene con dicho país está sometida al arbitraje de la reina de Inglaterra. Todas las cuestiones procedentes de la guerra del Pacífico han sido aesueadas por tribunales arbitrales, nombrados por Chile i por los países reclamantes. La cuestión de los tenedores de bonos del Perú, consecuencia de la misma guerra, está sometida al Gobierno de Suiza.

Con este ejemplo sobra, me parece, para manifestar que Chile ha sido siempre partidario del arbitraje; pero del arbitraje voluntario.

A. BLEST GANA,

Delegado de la República de Chile.

PUNTO CÉNTRICO

Alquilo mi casa de habitación, situada en la 6.^a Avenida, á 30 metros al Oeste del Mercado. Tiene patio grande y cerrado. Entenderse con mi señora en la misma casa.

MARTÍN JIMÉNEZ G.

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la

PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.

para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.

La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN

Vicepresidente y Gerente General.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Reglas
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos

Especialidad en cuadernos para escuelas

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.

HORAS DE OFICINA :

De 8 á 11 a. m. De 1 á 4 p. m.

UNA CASA

muy bien situada y propia para una familia regular, vende en buenas condiciones

CARLOS SABORIO I., San José

Á los Filatélicos

Una preciosa colección de estampillas, que consta como de seis mil ejemplares distintos, se vende muy barata. En esta redacción informarán.

Restaurante Central

Antes de H. Monlouis

Desde el 1.^o del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado Restaurante Central donde ofrezco el mejor de Cenas y Comidas, y además cuento con una Cantina especial.

San José, Mayo 9 de 1901.

JUAN AMEGLIETTI

NOTA: A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis, se les suplica se sirvan pasar antes de ocho días á cancelárselas.

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica.

Gregorio Santisteban

Los Árboles para la Fiesta

El Comité Oficial de Organización de la solemnidad del 15 de Mayo, desea comunicar á las benévolas personas que se han dignado ofrecer plantas para la fiesta de los niños y los árboles, que deben enviar sus respectivas ofrendas, del 14 al 14 de Mayo, al galerón contiguo al Cuartel de Policía, lugar de su recolección, de donde serán llevadas al emplazamiento del proyectado BOSQUE CHAPUI, en la tarde del 14.

El Comité agradecería este nuevo acto de galantería á los benévolos donantes.

San José, Mayo 8 de 1901.

Francisco Serrano
Miguel Obregón,
Ciríaco Zamora.

CIRCULAR

Alajuela 10 Abril 1901.

Tengo el honor de participar á Ud. que desde esta fecha he admitido como socio en mis negocios al señor D. Santiago Enrique Vinter.

La razón social de la nueva firma será Skelly & Vinter.

Suplico á Ud. se sirva tomar nota de las respectivas firmas que verá al pie de la presente.

Quedo de Ud. atento S. S.

John F. Skelly

EN LA SASTRERÍA

DE

Vicente Montero G.

encontrarán las personas de buen gusto, casimíes franceses é ingleses, al por mayor y al menudeo, y toda clase de materiales para sastres.

Se da estricto cumplimiento á los compromisos.

6.^a Avenida Oeste núm. 38
al lado del Club Internacional

Hojalatería y Fontanería

DE PEDRO RUCAVADO

4.^a Avenida Oeste

Frente á la casa de «Los Leones»

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dollars, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8%, y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

«La Costarricense»

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida,

clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.^a Avenida Oeste, n.º 190. Local que ocupaba las oficinas de «El Tiempo», frente á la casa de don Fedr. Tinoco.

LA MASCOTA

de Santiago H. Viniegra

no altera sus precios de venta á pesar del aumento de 50 por 100 en la tarifa de Aduana.

Nigro & Peris

Han abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado

Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

Se ha trasladado

la Tintorería de Carlos Peralta h.

á la Avenida Central, Cuesta de Moras, frente á los baños del señor Matamoros. Se garantiza el trabajo.

Tengo en Venta

una caja de hierro, que aunque usada está en muy buen estado.

Tambien una casa y un solar por el lado de la Puebla en la calle núm. 15.

Todo muy barato.

JOSE DURAN.

Miguel W. Angulo

ABOGADO

Ha abierto nuevamente su oficina en la calle 19 Norte, número 281.

La Nueva Botica de San José

de MARIANO JIMÉNEZ

Situada en la "Cuesta de Moras," frente al "Águila de Oro"

Surtido completo de todo lo concerniente á su ramo.

Drogas siempre puras y frescas.

Servicio esmerado y precios equitativos.

Despacho de recetas, hecho por **su propio dueño**. Se reciben de todo Doctor

Abierta desde las 7 a. m. hasta las 10 p. m.

LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se hacen ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea *gran de ó pequeño* lo que se desee y los precios bastante equitativos; tambien se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERIA** el artículo de nuestra particular atención

Calle Central

Librería de Montero

Nuevo Surtido

Acabo de recibir Eureka para borrar tinta, plumeros, limpia pizarras, plumas stilográficas, plumas de fuente, sellos fechadores hule, muclagos precio barato, tiza para escuelas, ganchos para papel, cajitas lápices color, pizarras transparentes para dibujo, llaveros de cadena, porta-paquetes para escuelas, oro líquido para dorar, libros de vencimientos, etc., etc.

Todo muy barato.

Sres. Artesanos, Constructores y propietarios de casas

A 25 varas al Norte del establecimiento «La Industrias», detrás del Colegio Superior de Señoritas, se vende madera, cal, arena, teja, caña de construcción, ladrillo, basas de guachipelin y de madera negra, basas de piedra, para pisos etc., etc. Todo á precios reducidos.

V. M. FERNANDEZ

San José, abril 21 de 1901.

Fernando Rothe

Vendo

En condiciones muy favorables, dos casas en la calle 18 norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales.

Para pormenores entienda con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de La Gruta de Antiparos en «La Gioconda», la vendo á ₡ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

E. PUCCI.

Compro un Campeón y un Pulidor para Café

Marcas MASON ó ENGELBERG José Durán

Marcas MASON ó ENGELBERG José Durán

FLOR FINA

Harina de familia de KEHLOR BROS.,

SAN LOUIS.—MIS.

Agentes en Costa Rica, ROHRMOSER & Co.

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Ric.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Muy pronto abrirán frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERIA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

Las salidas de tono en el diarismo

«En la Redacción de un «Diario» en donde varios cajistas están pidiendo material y agotando la paciencia del escritor, rara vez se tiene tiempo de escoger las palabras que mejor expresan una idea; y por lo mismo, no es extraño que de vez en cuando se escape algún concepto que lastime la susceptibilidad ajena, aunque no se haya escrito con ese intento.

Lo que sí parece inexcusable es que de propósito deliberado se irroguen injurias gratuitas y calumnias, aunque ello se haga en frases veladas ó en alimbarados términos.

En la serie de noticias que diariamente comunican «los reporters», y en mayor escala los noticieros oficiosos é irresponsables, no es extraño que alguna de ellas debida á informes poco fidedignos, resulte incierta, y que, en consecuencia, haya necesidad de rectificar después. En error incurren todos los periódicos del mundo, pero el error de entendimiento es menos punible que el de voluntad.

Verdades periodísticas

—La curiosidad no marcha nunca sin la maledicencia.

—Ingrato es el que solo en secreto es agradecido.

—El misterio y la reserva son las dos condiciones íntimas del amor. Si se convierte el amor en vulgaridad desaparecerán sus más dulces atractivos.

—Al fisco no le importa cuántos son los que comen, sino cuánto es lo que se paga.

—Porque el insigne estadista, que á cada paso tropieza, ni sabe lo que se caza ni sabe lo que se pesca.

—Nada hay que enseñe tanto á los hombres como los desengaños.

—No se puede predicar la virtud á estómagos vacíos.

—El corazón de un hombre de Estado debe estar en el cerebro.

—Lo que el ciudadano quiere es lo que se hace, lo que él consiente es lo que sucede: la tiranía no tiene más esfera de acción que la que cobardemente le cede el hombre que descuida su libertad.

—En diplomacia, lo mismo que en el mundo social, es axioma que la corteja acorta distancias.

—Todo al principio tiene más vigor y energía que cuando el trascurso del tiempo ha gastado las fuerzas y producido el cansancio. De ahí los bríos de la juventud y los desmayos de la vejez.

—De lo bueno son enemigos lo malo y lo mejor.

—Señalar el mal es avanzar hasta la mitad en el camino del bien.

Variedades

NO

(Conclusión)

No seas ensimismada. Las buenas maneras se fundan generalmente en la consideración hacia otros. Para ser verdaderamente bien educada, debés antes pensar en la comodidad y en la conveniencia de los demás.

No tomes el mejor asiento cuando estés en compañía, bien sea en la sala ó en la ventana. No sigas hablando á tus compañeros cuando otra gente esté cerca. Es un acto de política escuchar cuando alguno está leyendo en alta voz ó hablando.

No hables en secreto cuando estés en compañía. Cuando entre gente al cuarto y estés leyendo no permanezcas con el libro en la mano.

No seas una mujer desaliñada. La correc-

ción y la limpieza están entre los primeros requisitos de la sociedad decente.

No te sientes con las piernas cruzadas ó con una pierna sobre la rodilla. Estas cosas no son consideradas de buen tono.

No te muerdas las uñas ni juegues cualquier objeto cuando estés en compañía. Debes tratar de adquirir una manera quieta y compuesta.

No mastiques goma-tolú, pizarrines ó cualquier otra substancia. Este es un hábito que se forma fácilmente; pero con un poco de esfuerzo es también fácil vencerlo.

No comas ciruelas de azúcar ú otras confituras excesivamente.

No estés mirando á todos lados en la iglesia, ni te extasies con cada uno que entre. No llegues tarde á la iglesia ó á cualquiera diversión, pues esto disturba y causa inconveniencia á los demás.

No te olvides de dar las gracias á cualquiera persona que te conceda un servicio ó una atención.

No señales á alguna gente por la calle, y no dejes de corresponder á cualquier saludo que te dirijan.

No hables con voz recia y chillona. La voz baja es uno de los encantos de la mujer, sea joven ó vieja.

No seas afectada. Procura tener un modo simple y natural. No seas petulante.

No hables mal de tus compañeras, ni estés envidiosa y brava porque otra niña tenga una gorra ó sombrero mejor que el tuyo. Es imposible que cualquiera niña obtenga todo lo que desee. Muy estúpido es pelear y hacernos infelices porque algún otro esté mejor ataviado que nosotros.

No uses palabras ofensivas. A nadie le gusta oír de labios de una niña las palabras y vocablos groseros y deshonestos que desgraciadamente parecen ser la moda vulgar de la época.

No te olvides de ser obediente hacia tus padres y maestros, respetuosa hacia toda la gente mayor que tú; amable con tus compañeras y sirvientes; considerada para los deseos y sentimientos de otras gentes, gentil y modesta en tu conducta, correcta en tu vestido; y sobre todo, fiel observante de las pequeñas reglas que forman lo que generalmente se llaman buenas maneras.

**

No recordamos de donde hicimos el recorte de los concejos que anteceden, perdone el autor. Los juzgamos útiles y de gran importancia y por esa razón los hemos publicado con placer.

Extranjero

MAYO 14

ITALIA

En la Cámara de Diputados el señor Guicardini anunció que el Comité del Presupuesto, tiene la seguridad de que habrá un superavit de 50.000.000 de liras y que 15 á 20 millones se podrán emplear en ferrocarriles. El presupuesto será de los mejores de Europa.

INGLATERRA

«El Spectator» de Londres publicará un artículo sobre Canal de Nicaragua. Se espera que el Gobierno mostrará esta vez más tino y buen sentido que el mostrado hasta ahora, pues las mejores cartas de la baraja diplomática están en manos de Inglaterra: puede permitir al Senado Americano, sin riesgo, abrogar el tratado Clayton-Bulwer, acto que dejará sin razón al gobierno americano y dará el triunfo completo á Inglaterra. Sin embargo, lo mejor será evitar esta tentación y sin hacer caso omiso de la mala crianza del Senado Americano y dejar á los americanos construir el Canal bajo las condiciones diplomáticas y financieras que escojan, siempre que el Canal quede abierto al tráfico británico bajo las mismas condiciones de que goce el tráfico americano. La única alternativa, dice el «Spectator», es que la Gran Bretaña impida la construcción del Canal ó que los americanos rompan el tratado Clayton-Bulwer obligando á Inglaterra á sufrir humillaciones ó á pelear.

El «Spectator» no cree que Inglaterra permita la guerra con los Estados Unidos por la cuestión canal.

TURQUIA

La puerta ha entregado á los Embajadores una nota exigiendo en términos perentorios la inmediata supresión de las oficinas extranjeras de correos establecidas en Constantinopla. Acusa á los oficiales de ellas, de contrabando. Los Embajadores devolvieron la nota, estable-

ciendo así la suspensión parcial de relaciones.

Se ha fusilado gran número de macedonios revolucionarios, incluyendo á muchas mujeres,

BOERS

Avisa Kitchener que los británicos desde el 5, han matado 26 boers y herido 6; capturaron 30 y se les rindieron 83, y tomaron 9,000 tiros de rifle, 230 carretas, 1,500 caballos y gran cantidad de ganado y trigo.

De Wet ha invadido de nuevo el Transvaal al frente de dos mil hombres.

ITALIA

Los médicos de S. S. León XIII le prohibieron celebrar la misa en honor del Centenario de la Guardia de Nobles,

RUSIA

La visita de Delcassé no ha tenido otro objeto que el de que Rusia obtenga el empréstito que desea para la conclusión de trabajos ferrocarrileros.

FRANCIA

Publica «L'Independence Belge» la declaración jurada y firmada por el Conde Fernando Wilson Esterhazy, dada ante el Cónsul francés en Londres, en la cual confiesa ser él el autor del «Bordereau» y que lo escribió en connivencia con el Jefe del Despacho de Policía Secreta.

Crónica

Presentamos nuestra condolencia

bien sincera al estimado amigo don Nicolás Casasola por el terrible golpe que ha recibido con la muerte de su hija. Dolores tan hondos como ese, no los borra el tiempo pero los mitigan el cariño de la familia y la simpatía de los amigos.

Para el Salvador y con regreso

va nuestro buen compañero y delicado poeta Isaías Gamboa quien se sirvió honrar las columnas de este diario con delicadas notas de su dulcísima lira. Vaya el cantor revolucionario y el soldado poeta al lado de los seres queridos de su corazón y vuelva pronto á esta tierra en donde tantos brazos abiertos quedan esperándolo.

Antier á las tres y media p. m.

fué absuelto por el Tribunal del Jurado de Calificación, el señor Francisco Bolaños Montero, del Hatillo, á quien se juzgaba por haber causado una lesión grave á Tranquilino Torres Mena. La absolución se funda en que Bolaños ha demostrado plenamente que Torres lo atacó y que se vió precisado á defenderse. Fué Presidente del Tribunal don Enrique Ehandi y Secretario don Otoniel Pacheco.

No son pocas ni despreciables

por sus asquerosas y feas consecuencias, las enfermedades que se adquieren con el uso de peines, cepillos y navajas en las barberías cuyos dueños no tienen el cuidado de desinfectar sus útiles cada vez que los usan. La policía de higiene ha hecho cuanto en su mano está para obligar á los barberos á ser limpios y considerados con sus clientes; pero eso sólo no basta, es preciso que el barbero ponga de su parte y que el cliente exija que se le sirva bien. Dichosamente en San José la cosa no anda tan mal que digamos, pues nuestros barberos son aseados y cuidadosos de su buen nombre; por lo menos, eso hemos notado en la de don Marcelino Coto, que nos queda á la mano y de la que somos clientes.

Cosas

Uno que escribe en «La República» y que suele ocultarse con las letras S. I., censura la actitud del público que asistió á la conferencia del sábado, por el hecho de haber lanzado gritos de simpatía á la causa Republicana. La culpa de eso no puede atribuírsele ni al señor Chocano, ni á ninguno de sus amigos, como afirma la descabezada «Prensa Libre».

Fue una manifestación espontánea inevitable, á la vez que reveladora de la situación de nuestro Gobierno ante el público.

Así, pues, no tiene razón el pusilánime pseudónimo de «La República»

A propósito

Tomamos de «El Fígaro» la siguiente gaceta, «A la salida de la conferencia se constituyó la mayor parte del público, en una entusiasta manifestación á favor del candidato Republicano el Licenciado don Bernardo Soto. Del Teatro hasta el club lanzaron atronadores

vivas por el Partido Republicano y por el candidato. Hubo también muertas, secundados por el numeroso grupo.

Dichosos los que son vivados por el pueblo, pobres los que reciben muertas; qué desaliento no sufrirán!»

Homenaje á Jesucristo

Hemos recibido la reciente obra «Homenaje á Jesucristo» ofrecida por el Clero de la Diócesis de Costa Rica al fin del siglo XIX.

Leeremos con todo cuidado el interesante trabajo que se nos brinda, y rendimos cumplidas gracias por el envío al Ilmo. Sr. Obispo.

De «El Comercio» de Lima

tomamos la siguiente noticia:

(Por el cable West Coast)

EL DOCTOR ARROYO

BUENOS AIRES, 20.—El doctor Agustín Arroyo, Ministro de la República Argentina en el Perú, ha sido nombrado también Ministro de su nación en el Ecuador.

Persona bien conocedora del asunto, nos asegura, que, una vez cumplida en el Ecuador la breve misión del doctor Arroyo, la legación Argentina invitará á Centro América, dando comienzo á su tarea por Costa Rica. Dentro de dos ó tres meses; pues, tendremos entre nosotros huésped tan honorable.

Ayer catorce

fué el cumpleaños de nuestro distinguido amigo y huésped don José Santos Chocano. El poeta ha llegado á su vigésimo sexto año con hermoso capital de ventura y de gloria. Votamos sinceramente porque sea dable al hijo de las musas vivir sin pesadumbres, y porque alcance á cantarnos las glorias finales de este siglo.

Eco

Reproducimos un cablegrama relativo á la recepción acordada al poeta Chocano en Panamá:

(Por el cable vía Galceston)

Panamá

Abril, 20.—El poeta José Santos Chocano, delegado de la liga de propaganda de derecho en Centro América, ha sido agasajado con un banquete que le dieron los periodistas panameños, quienes se manifiestan favorables por la causa que sostiene el Perú.

El joven pasante don Eusebio Soto

que se había establecido en la ciudad de Liberia, ha sido atacado por la fiebre (amarilla según algunos) que está azotando á aquella población. Según telegrama, recibido ayer por un amigo íntimo del joven Soto, el estado de éste es muy grave. Son nuestros deseos por un feliz desenlace de esa enfermedad.

Tiene razón el señor Centeno,

Gobernador de Guanacaste, al observar al Ministerio respectivo la necesidad de dictar medidas energicas que impidan el desarrollo de la fiebre que con carácter epidémico se ha presentado en Liberia, así como para cortar el mal gravísimo que causa la malaria en el distrito de Cañas Dulces de aquella localidad.

Por fin que no es hoy «feriado»

sin dejar de serlo, porque aun cuando no se ha dictado aún (el 14) decreto alguno que así lo decida, los Ministerios han invitado á sus dependientes para que asistan á la fiesta municipal del árbol; las escuelas irán; irá el clero, irá en fin todo bicho viviente, lo cual que convierta el día en jornada de holgura y ocasión de canas al aire.

Que no hedia?

Pregúntese á los vecinos de la primera cuadra de la Avenida Central Este y les podrán decir á qué olía ese trozo de calle en la mañana de ayer. Con decir á ustedes que casi casi hedia á lo que hiede la entrada de los Juzgados del Crimen y Contencioso y Alcaldías de esta ciudad. Sin exajeración!

Ferrocarril de Costa Rica

Aviso á los Importadores

Habiendo dispuesto el Supremo Gobierno que las mercaderías que vengán dirigidas á San José puedan ser colocadas en los carros del ferrocarril directamente del costado del buque, y que inmediatamente se trasporten á la Aduana Principal, se replica á los interesados que deseen aprovechar las ventajas de esta disposición, se sirvan pasar á la Administración del Ferrocarril para convenir en el modo de pagas sus respectivos fletes.

CHAS. STUART,

Administrador.

San José, Mayo 9 de 1901.

Imprenta y Librería Española, de María y de Lina